

Simon Nken

L'EMPREINTE SUSPECTE DE LOUIS-PAUL AUJOULAT SUR LE CAMEROUN D'AUJOURD'HUI

Comment un médecin français, « pieds noirs » est-il devenu le moule du personnel politique du Cameroun indépendant ainsi que l'inspirateur de la culture politique et de la différenciation structurelle des populations. Ce livre est l'histoire de l'aventure idéologique et politique d'un jeune missionnaire façonné par la doctrine sociale de l'Église et nourri à la modernité française. Le Dr Aujoulat va bâtir des dispensaires et construire des léproseries, dans une démarche paternaliste confortée sans cesse par le sentiment d'un devoir de promouvoir le progrès matériel des populations indigènes d'Afrique en épousant les contours du projet de l'Empire colonial français. Au moment où l'engagement missionnaire d'Aujoulat entend naturellement s'accomplir dans le domaine politique, il va émerger dès la fin des années 1940 une dynamique nationaliste anticolonialiste incarnée par l'Union des Populations du Cameroun et dont la revendication fondamentale porte sur l'indépendance du territoire sous tutelle des Nations unies.

Dans ce contexte d'opposition, Louis-Paul Aujoulat va s'investir définitivement et sans retenue à la mise en place de conditions politiques internes destinées à faciliter le verrouillage du Cameroun sous l'influence française et surtout son intégration dans l'Union française. Au-delà du développement de la Fondation *Ad Lucem*, Louis-Paul Aujoulat va user d'une stratégie d'identification des hommes et de formation d'une élite politique locale dont la légitimité endogène lui permettrait de fragiliser les revendications nationalistes et de réaliser son projet. C'est ainsi qu'il inspire la création du Bloc Démocratique Camerounais, le BDC. Louis-Paul Aujoulat sera clairement la personnalité politique majeure du Cameroun ainsi que la pierre angulaire du projet français pour le territoire.

En dépit du retrait prématuré de la scène officielle du Cameroun en 1956 à la suite du parricide politique dont il est victime d'André-Marie Mbida mais aussi de la résistance upéciste, Louis Paul Aujoulat restera toujours aussi présent et influent longtemps plus tard. Il parrainera l'entrée en politique ou dans la haute administration de ce qui deviendra plus tard l'élite dirigeante du Cameroun indépendant au rang desquels on peut citer les deux premiers présidents de la République.

Simon Nken est professeur certifié et docteur en histoire contemporaine de l'Université de Paris I Panthéon Sorbonne.

Auteur de *l'UPC de la solidarité idéologique à la division stratégique (Anibwé 2010)*, Coauteur *Figures de l'histoire du Cameroun XIX^e-XX^e siècle (L'Harmattan 2012)*.

Simon Nken

L'EMPREINTE SUSPECTE DE LOUIS-PAUL AUJOULAT
SUR LE CAMEROUN D'AUJOURD'HUI



Préface de Mathias Eric Owona Nguini
Postface de Georges Boniface Nlend

Diffusion - distribution :

TAMERY

17- 19 rue du chalet 75010 Paris

Tél. : 33 (0) 1 48 03 16 35

Email : tamery75aol.com

Prix CEE: 15 €

Prix Afrique: 10 000 francs CFA

ISBN: 979-1-09317-801-1



K₂O

K₂Oteurs